Humanitar elmlər seriyası

2019

UOT 94" 19/..."

№4

ВОЛНЕНИЯ В ИОРДАНИИ: РЕТРОСПЕКТИВНЫЙ ЭКСКУРС В ИСТОРИЮ СТРАНЫ С ПРИЗМЫ СЕГОДНЯШНЕГО ДНЯ

Т.Н.АББАСОВ

Бакинский Государственный Университет tariel.abbasov@rambler.ru

Начавшиеся 22 января 2011 года под влиянием революции в Тунисе волнения в Иордании сразу же охватили многие города Королевства. Поводом для них стали инфляция, безработица и бедность, особенно усилившиеся в период нахождения у власти правительства Самира аль-Рифаи. Под давлением протестующих, 1 февраля 2011 года это правительство подало в отставку и новым премьером был назначен Маруф аль-Бахит. Вместе с тем, уже 24 марта того же года в Иордании было объявлено о создании студентами и интеллигенцией «Движения 24 марта», которое начало бессрочный протест уже против нового премьера. 17 октября 2011 года правительство Маруфа аль-Бахита ушло в отставку. Наряду с этим, на территории Иордании активизировалась деятельность различных радикальных группировок, среди которых следует выделить движение «Братья-мусульмане».

Ключевые слова: «Арабская весна», вооруженный конфликт, политический кризис, военный союз, внешнеполитическая позиция.

Начавшиеся 22 января 2011 года под влиянием революции в Тунисе волнения в Иордании сразу же охватили многие города Королевства. Поводом для них стали инфляция, безработица и бедность, особенно усилившиеся в период нахождения у власти правительства Самира аль-Рифаи. Под давлением протестующих, 1 февраля 2011 года это правительство подало в отставку и новым премьером был назначен Маруф аль-Бахит. Вместе с тем, уже 24 марта того же года в Иордании было объявлено о создании студентами и интеллигенцией «Движения 24 марта», которое начало бессрочный протест уже против нового премьера Маруфа аль-Бахита. 17 октября 2011 года правительство последнего ушло в отставку. Помимо отставки нового кабинета король Иордании Абдалла II предпринял попытки остановить протесты при помощи финансовых вливаний. Так, только в 2011 году он выделил 0,5 млрд. долларов на зарплаты госслужащих и на регулирование цен на топливо и товары первой необходимости (1).

Наряду с этим, на территории Иордании активизировалась деятель-

ность различных радикальных группировок, среди которых следует выделить движение «Братья-мусульмане» (в частности, «Братья-мусульмане» пользовались большой популярностью в бедных палестинских районах Иордании). В конце сентября 2012 года король Абдалла II распорядился начать переговоры с руководством иорданского отделения «Братьев-мусульман», надеясь предупредить запланированный исламистами бойкот парламентских выборов (последние обещали вывести на улицы 50.000 человек). В качестве посредника-переговорщика к «Братьям» был отправлен бывший глава королевского двора Джавад Анани, который в интервью мировым СМИ заявил о том, что «лидерам движения необходимо добиться перемен внутри парламента, а не снаружи». В реальности же визит Джавада Анани к «Братьям» преследовал иную цель: отговорить их бойкотировать парламентские выборы (2).

Интересным представляется тот факт, что тогда «Братья-мусульмане» поставили иорданского короля перед выбором: либо превратить королевство в конституционную монархию, либо в скором будущем Абдалла II столкнется с «триумфальным» шествием «арабской весны» по стране и ультиматумом об отречении. Решение короля Иордании о роспуске парламента страны явилось своего рода политическим компромиссом исламистам. В то же время, как показали в дальнейшем события, большинство иорданцев все же поддерживали своего короля. В пользу последнего, в первую очередь, говорит количественный состав протестующих на демонстрациях (по свидетельству журналистов, народная масса не превышала 15 тысяч человек, в то время как правоохранительные органы страны насчитали и вовсе не более 6 тысяч) (2). Так как же и какой ценой Иордании удалось выжить в те не простые революционные дни. По этому поводу существуют различные теории. По одной, причина успеха Аммана в «зрелости» самого иорданского общества, в качестве другой – приводят фактор финансовой поддержки Запада. Конечно же, не последнее место в связи с этим занимает участие институтов ООН в работе с притоком сирийских беженцев. Однако имеет также право на существование иная версия, относительно участия в этих процессах так называемых «серых кардиналов» Королевства (3). Теперь уже с уверенностью можно констатировать тот факт, что независимо от причин, побудивших протестное движение в Иордании, институты власти в этой стране оказались на высоте и вкупе с тактическими установками «старой гвардии» сумели, в конечном счете, обеспечить полномасштабную политическую стабильность.

Заслуживает внимания еще один установленный факт. Как сообщил британский телевизионный канал «SKYNews», на территории Иордании был предотвращен заговор членов террористической сети "Аль-Каида", готовивших в Аммане "взрывы в торговых центрах и жилых районах, а также убийства западных дипломатов и иностранных граждан". Были

арестованы 11 человек, которые своевременно были взяты иорданскими спецслужбами на особый оперативный контроль. Как было установлено, с целью дестабилизации общественно-политической ситуации в Королевстве, террористы планировали совершить террористические акты с применением заминированных автомобилей и различных видов огнестрельного оружия (5).

Несколько слов хотелось бы сказать и о личности короля Иордании Аблаллы II.

Являясь представителем династии Хашемитов он по праву считается одним из самых современных монархов арабского мира. Предпочитающий носить западную одежду выпускник Оксфорда и британской Королевской военной академии в Сандхерсте, магистр Джорджтаунского университета Абдалла II серьезно отличается от большей части королей и эмиров Ближнего Востока. Неудивительно, что, придя к власти в 1999 году, он взял курс на проведение в стране масштабных экономических реформ, в частности принял ряд мер по приватизации и либерализации экономики (особое внимание король уделял развитию интернет-бизнеса сегодня 75% всего арабского сегмента интернета производится исключительно в Иордании), а также продолжил умеренную внешнеполитическую линию своего отца короля Хусейна. Так, чтобы не портить отношения с Израилем и не ассоциироваться с террористами, молодой король в 1999 году выгнал из Иордании представителей движения «ХАМАС», и отчасти благодаря этому в 2000 году Иордания стала первой арабской страной, подписавшей с США договор о свободной торговле (4).

Еще недавно Иордания имела все шансы стать общеарабским символом прогресса и модернизации. В условиях отсутствия нефти, газа, других стратегических ресурсов, а также развитого туристического сектора король Иордании Абдалла II инициативно принял принципиальное решение либерализовать экономику, развивать частный сектор и провести массовую приватизацию. Несмотря на крайне тяжелые стартовые условия, его политика даже начала было приносить плоды — в Иордании появился целый класс предпринимателей из числа молодых людей, еще несколько лет назад бродящих без работы по улочкам лагерей беженцев (официальный уровень безработицы в стране в 2011 году составлял 12,3%, а неофициальный — 30%). В то же время взвешенная и сбалансированная внешняя политика короля, выстроенная по принципу «хороший для всех, даже для Израиля», позволяла Иордании избегать участия в ближневосточных конфликтах. Однако с началом событий «Арабской весны» либерализация страны была свернута. Массовые беспорядки в арабском мире перекинулись и на королевство, серьезно обострив и без того непростую социально-экономическую ситуацию. Старые страхи и противоречия вылезли наружу и вкупе с новыми внешними угрозами поставили под вопрос само существование Иордании не только как независимого государства, но и как государства вообще (4).

Возможно, молодому, интеллектуально одаренному и к тому же амбициозному королю удалось бы реализовать самый успешный и прогрессивный государственный проект в арабском мире, если бы в его родном Иорданском королевстве не было такого количества практически неразрешимых проблем. Иордания - одна из самых бедных арабских монархий, к тому же более шестидесяти лет она живет в условиях внутреннего социального конфликта, готового в любой момент разорвать страну. Так что не принимать во внимание данное обстоятельство является, как минимум, безответственно. Хочется надеяться, что Иордания все же сумеет остаться такой же «хорошей для всех» страной, олицетворяя собой островок стабильности в «океане насилия» ближневосточного геополитического пространства.

ЛИТЕРАТУРА

- 1. «Волнения в Иордании (2011)» // https://ru/wikipedia.org/wiki/Волнения_в_Иордании_(2011) (Дата обращения: 13.06.2017)
- 2. «Иордания: мягкая арабская весна». https://topwar.ru/20093-iordaniya-myagkaya-arabskaya-vesna.html) (Дата обращения: 13.06.2017)
- 3. «Как Иордании удалось избежать Арабской весны?», http://arabmir.net/node/2797 (Дата обращения: 21.06.2018)
- 4. Мирзаян Γ. «Реформатор не к месту и времени», http://expert.ru/expert/2012/31/reformator-ne-k-mestu-i-vremeni/ (Дата обращения: 19.06.2018)
- Сологубовский Н. «Арабская весна» в Иордании», http://www.proza.ru/2012/10/22/830 (Дата обращения: 14.06.2018)

İORDANİYADAKI ÇAXNAŞMA: HAZIRKI ZAMAN NÖQTEYİ-NƏZƏRİNDƏN ÖLKƏNİN TARİX VƏ KEÇMİŞİNƏ NƏZƏR

T.N.ABBASOV

XÜLASƏ

Tunisdəki inqilabın təsiri nəticəsində 22 yanvar 2011-ci il tarixdə İordaniyada başlanmış çaxnaşmalar dərhal Krallığın bir çox şəhərlərini əhatə etmişdir. Buna, xüsusən də Samir al-Rifainin hakimiyyətdə olduğu dövr ərzində artan inflasiya, işsizlik və yoxsulluq səbəb olmuşdur. Etiraz edənlərin təsiri nəticəsində 1 fevral 2011-ci il tarixdə hökümət istefa verdi və yeni Baş nazir Maruf al-Baxit təyin edilmişdir. Eyni zamanda 24 mart 2011-ci il tarixdə tələbə və ziyalılar tərəfindən İordaniyada yeni təyin edilmiş Baş nazirə qarşı protest başlamış və "24 mart Hərəkatı"nın yaranması elan edilmişdir. 17 oktyabr 2011-ci il tarixdə Maruf al-Baxitinin höküməti istefa verdi. Bununla yanaşı, İordaniya ərazisində aralarında "Müsəlman Qardaşlar" hərəkatı olan müxtəlif radikal qruplaşmalarının fəallığı artmışdır.

Açar sözlər: «Ərəb baharı», silahlı münaqışə, siyasi böhran, hərbi ittifaq, xarici siyasət mövqeyi

THE DISTURBANCES IN JORDAN: THE BACKWARD GLANCE AT THE COUNTRY'S HISTORY IN THE LIGHT OF THE PRESENT DAY

T.N.ABBASOV

SUMMARY

The disturbances in Jordan started on 22 January, 2011 under the influence of revolution in Tunis involved many cities of the Kingdom at once. The inflation, unemployment and poverty increased particularly in the period ruled over by Samir al-Rifai government have caused them. Under the impact of the protestants on the 1 February, 2011 this government resigned and Maruf al-Bahit was appointed as the new prime minister. At the same time on 24 March, 2011 the students and the intellectuals announced about the foundation of the «The 24 March Movement» that started the protest against newly-appointed prime minister. On 17 October, 2011 Maruf al-Bahit government resigned. Side by side with this in the territory of Jordan various radical groups became more active and the «Muslim Brothers» movement should be noted amongst them.

Keywords: «The Arab Spring», armed conflict, political crisis, military alliance, foreign-policy position.